

**БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ФАКУЛЬТЕТ ФИЛОСОФИИ И СОЦИАЛЬНЫХ НАУК
Кафедра философии и методологии науки**

Аннотация к дипломной работе

**Конфуцианство как основа формирования социально-политических
идеалов современного Китая
Крицкий Вадим Игоревич**

Научный руководитель:
Ст. Преподаватель Асабина Т.Ю.

Минск, 2019

Аннотация

Конфуцианство как основа формирования социально-политических идеалов современного Китая: аннотация к дипломной работе/ Вадим Игоревич Крицкий; Факультет философии и социальных наук; кафедра философии и методологии науки; научный руководитель: ст. Преподаватель Асабина Татьяна Юрьевна.

Цель работы – экспликация статуса конфуцианства как основы формирования социально-политических идеалов современного Китая.

Задачи:

- выявить теоретические предпосылки актуализации конфуцианства как социально-политической доктрины;
- охарактеризовать основные модели интерпретации конфуцианства как идеологической доктрины;
- проследить процесс формирования стратегии развития Китая на основе реконструкции конфуцианских традиционных ценностей;
- раскрыть эвристический потенциал конфуцианства в контексте (современных) глобальных трансформаций;
- обозначить тенденции развития конфуцианства в современном Китае.

Объект исследования– конфуцианство как идеологическая доктрина современного Китая.

Предмет исследования – влияние конфуцианского учения на социально-политическую жизнь современного Китая.

Дипломная работа включает в свою структуру следующие элементы: реферат, введение, основную часть, состоящую из двух глав, заключение, список использованных источников из 30 наименований. Общий объём дипломной работы 60 страниц.

В **первой главе** исследуется генезис социально-политических идей конфуцианства в историческом контексте его формирования; в рамках этой главы осуществляется экспликация духовно-нравственных основ конфуцианства как идеологической доктрины, акцентируется внимание на ее особенностях. Представлены конфуцианские школы и идеи их основоположников.

Во **второй главе** исследуются особенности конфуцианства как политической доктрины современного Китая качественно предопределившей экономический уклад и духовное развитие Поднебесной. В рамках этой главы анализируется роль и статус конфуцианского учения и влияние конфуцианства на процессы модернизации современного Китая, а также тенденции его развития в свете системного характера происходящих на планете изменений.

В ходе исследования были сделаны следующие выводы:

- 1 установлено, что основополагающие принципы конфуцианства являются идеологической доктриной социально-политического учения в современном Китае;
- 2 выявлено, что конфуцианство является стратегией модернизации китайского общества;
- 3 доказано, что эвристический потенциал конфуцианства влияет на социально-политическую среду современного Китая.

Практическая значимость исследования в том, что использование традиционных конфуцианских ценностей во взаимоотношениях Беларуси и Китая способствует активному политическому и культурному диалогу, дружественному климату, благоприятному для взаимодействия в экономической сфере.

Китай поддерживает миролюбивые отношения с другими странами, руководствуясь такими конфуцианскими ценностями, как: коллективизм, трудолюбие, бережливость, терпение, долг перед обществом и другими, оказывающими влияние на все аспекты социально-политической жизни.

С этой точки зрения конфуцианство становится всё более популярно в мире, являясь одним из важных символов культуры Востока в глобальном мировом пространстве, находя всё больше ценителей её нравственно-этических норм. К тому же Китай, несомненно, является региональным лидером в Юго-Восточной Азии, влияющим на духовную культуру своих соседей, благодаря распространению конфуцианства на их территориях.

Resume

Confucianism as the basis for the formation of the socio-political ideals of modern China: the abstract to the thesis / Vadim I. Kritsky; Faculty of Philosophy and Social Sciences; Department of Philosophy and Methodology of Science; Scientific advisor: Art. Teacher Asabina Tatiana Y.

The purpose of the work is the explication of the status of Confucianism as the basis for the formation of the socio-political ideals of modern China.

Tasks:

- to identify the theoretical background of the actualization of Confucianism as a socio-political doctrine;
- to characterize the main models of the interpretation of Confucianism as an ideological doctrine;
- to follow the process of formation of the strategy of China's development based on the reconstruction of Confucian traditional values;
- Unleash the heuristic potential of Confucianism in the context of (modern) global transformations;
- identify trends in the development of Confucianism in modern China.

The subject of the research is the influence of Confucian teachings on the social and political life of modern China.

The thesis includes in its structure the following elements: abstract, introduction, main part, consisting of two chapters, conclusion, list of references from 30 titles. The total amount of the thesis is 60 pages.

The first chapter examines the genesis of the socio-political ideas of Confucianism in the historical context of its formation; Within the framework of this chapter, explication of the spiritual and moral foundations of Confucianism as an ideological doctrine is carried out, and attention is focused on its features. Presented Confucian schools and ideas of their founders.

In the second chapter, the features of Confucianism as a political doctrine of modern China are qualitatively predetermined by the economic structure and spiritual development of the Middle Kingdom. This chapter examines the role and status of Confucianism and the influence of Confucianism on the modernization processes of modern China, as well as its development trends in the light of the systemic nature of the changes occurring on the planet.

During the study, the following conclusions were made: 1 establishes that the fundamental principles of Confucianism are the ideological doctrine of the socio-political doctrine in modern China; 2 revealed that Confucianism is a strategy for the modernization of Chinese society; 3 it is proved that the heuristic potential of Confucianism influences the social and political environment of modern China.

The practical significance of the study is that the use of traditional Confucian values in the relations between Belarus and China contributes to an active

political and cultural dialogue, a friendly climate favorable for interaction in the economic sphere.

China maintains peace-loving relations with other countries, guided by such Confucian values as: collectivism, diligence, thrift, patience, duty to society and others that influence all aspects of social and political life. From this point of view, Confucianism is becoming increasingly popular in the world, being one of the most important symbols of the culture of the East in the global world space, finding more and more admirers of its moral and ethical norms. In addition, China is undoubtedly the regional leader in Southeast Asia, influencing the spiritual culture of its neighbors, thanks to the spread of Confucianism in their territories.